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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

PROCESO ELECTORAL 2023-2024 

ALISTAN INICIO DE PROCESO ELECTORAL EN QUERÉTARO 
Por Rosalía Nieves 
El consejero electoral del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Daniel 
Dorantes Guerra, dio a conocer que será en octubre cuando inicie el proceso electoral de manera oficial en la 
entidad queretana. Refirió que para ello, se ha tenido un trabajo con anticipación por parte de dicho 
organismo electoral, con la finalidad de preparar todo para los comicios del 2024, ya que en esta ocasión se 
tendrá la elección presidencial. Dorantes Guerra comentó que una vez dado el inicio de estos preparativos, 
se tendrá una coordinación mayormente con el Instituto Nacional Electoral (INE), instancia con la que dijo 
que así ha sido para este tipo de ejercicios electorales. “La segunda quincena de octubre conforme a la ley 
vigente en este momento, tenemos que dar inicio al proceso electoral mediante un acuerdo por Consejo 
General, se aprobará el calendario desde luego y ahí eso detonará muchas cosas, creo que es importante 
decir que el proceso electoral, si bien formalmente arranca desde esa fecha, hemos trabajado ya desde hace 
muchos meses en este proceso electoral”. El consejero electoral dijo que la participación de la población sin 
duda será la más importante para que se puedan lograr buenos resultados como en otras contiendas, es por 
ello, que exhortó a los sanjuanenses a estar atentos a las convocatorias de participación para poder contar 
con una elección con alta participación ciudadana. “Estamos listos en materia de inclusión, estamos también 
trabajando, viene también una acción afirmativa en la ley que estableció la legislatura de Querétaro en su 
momento tendremos que delinear esta acción afirmativa y darle la posibilidad de que se implemente ya en 
los hechos prácticos, estaremos trabajando en ello”. Comentó que en su comento será dado a conocer el 
calendario electoral local, pues en el municipio de San Juan del Río se contará eventualmente con oficinas 
distritales representativas del IEEQ para atender asuntos relacionados a todo lo electoral. 

https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/alistan-inicio-de-proceso-electoral-en-queretaro-
10577464.html 

OPINIÓN / CIBERATAQUES A LA DEMOCRACIA 
Por Rubén Galicia 
Los ciberataques son uno de los 5 principales riesgos del Informe de Riesgos Globales 2023 del Foro 
Económico Mundial. Vivimos en un mundo cada vez más digital. Nuestras agendas, cuentas bancarias, 
fotografías y todo tipo de información personal se encuentran en el mundo cibernético, lo que nos pone en 
riesgo cada vez que accesamos a internet. Estas amenazas van mucho más allá de la esfera personal y 
representan un tema crucial a nivel internacional. Los ciberataques son uno de los 5 principales riesgos del 
Informe de Riesgos Globales 2023 del Foro Económico Mundial, ubicándose en el mismo grupo de la 
emergencia climática y los conflictos geopolíticos. Para el caso de México, este debería ser un tema de 
prioridad nacional. Durante el primer semestre del año, fuimos el segundo país de Latinoamérica que más 
ciberataques recibió según lo reporta el informe Panorama Global de Amenazas de Kaspersky. Con más de 
14 mil millones de intentos de ciberataques, el país ha registró uno de los máximos históricos de amenazas 
en la región. Este tema se vuelve aún más preocupante cuando revisamos que entre los sectores más 
vulnerables se encuentran las instituciones públicas, los sistemas de salud, los centros educativos y las 
entidades financieras. Además de los daños económicos que estos ataques acarrean, calculados entre 3 mil y 
5 mil millones de dólares anuales, la ciberdelincuencia pone en peligro la información confidencial de los 
ciudadanos y procesos de interés nacional, como la organización de las elecciones. Los ciberataques en 
proceso electorales no son algo alejado de nuestra realidad, basta con ver lo sucedido recientemente en 
Ecuador o en Argentina, donde los sistemas de voto electrónico fueron vulnerados. El Consejo Nacional 
Electoral de Ecuador informó que su sistema sufrió ciberataques desde países como India, Bangladesh, 
Pakistán, Rusia, Ucrania, Indonesia y China. Y en Argentina la Cámara Nacional Electoral decidirá no utilizar 
el voto electrónico en el próximo proceso electoral, luego de que en las elecciones primarias el sistema 
presentará complicaciones, irregularidades y diversos inconvenientes. Aunque en México el voto electrónico 
tiene una historia reciente, rápidamente ha ganado terreno y actualmente más de 20 entidades federativas 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/ruben-galicia/


MIÉRCOLES 23 DE AGOSTO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 2 

han utilizado alguno de estos mecanismos para ejercicios de participación ciudadana, elecciones internas de 
partidos políticos y votos en el extranjero, lo que sin duda es un importante antecedente para trabajar en 
estrategias que fortalezcan y blinden estos mecanismos. En este sentido Querétaro también ha sido un 
importante promotor del uso de la tecnología para promover y facilitar la participación, buscando que esta 
genere una mayor inclusión, confiablidad, seguridad y transparencia, tal como mencionó recientemente el 
Mtro. Carlos Eguiarte Consejero del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). México deberá 
reforzar sus estrategias de ciberseguridad de cara a los comicios del próximo año, con estrategias, 
presupuestos, profesionalización y teniendo presente que la ciberseguridad es una actividad permanente 
que involucra tanto a las instituciones públicas como a la iniciativa privada y a los ciudadanos. (EUQ 8) 
  
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/ruben-galicia/ciberataques-a-la-democracia/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
RECONOCE KURI A CREEL TRAS DECLINAR A FAVOR DE XÓCHITL GÁLVEZ 
El gobernador Mauricio Kuri aplaudió la decisión de Santiago Creel de declinar en sus aspiraciones políticas. 
Ayer el panista decidió bajarse de la contienda, para apoyar a Xóchitl Gálvez en su intención de ser la 
candidata del Frente Amplio por México. (DQ 7, EUQ 1 y 3) 
 
ENCABEZA LUPITA MURGUÍA PREFERENCIA DEL VOTO: MOVIMIENTO CIUDADANO 
Lupita Murguía tiene una amplia ventaja en la intención del voto de cara a la elección de la presidencia 
municipal de Querétaro, para las comisiones federales de 2024, según la última encuesta de Massive Caller, 
realizada el 21 de agosto, con una muestra de 800 encuestados y más-menos 4.3 de margen de error. (N 3) 
 
EL CIELO ES EL LÍMITE: AGUSTÍN 
Sabe el expresidente estatal del PAN y coordinador de la campaña de Mauricio Kuri al gobierno del estado, 
que hoy está en el ánimo de su jefe. Atrás quedó el distanciamiento que durante el primer año de gobierno 
tuvo el también secretario de Desarrollo Social del estado con el primer círculo de gobierno. (PA 1 y 3) 
 
DESTACA UNIDAD CON XÓCHITL 
Hoy lo que más necesita México es unidad, afirmó el alcalde de Querétaro, Luis Nava, al expresar su 
reconocimiento a Santiago Creel, por abandonar sus aspiraciones personales y declinar a favor de Xóchilt 
Gálvez para la candidatura presidencial del Frente Amplio por México. (DQ 7, N 2) 
 
PAN EN QUERÉTARO CIERRA FILAS A FAVOR DE XÓCHITL GÁLVEZ: LEONOR MEJÍA 
La presidenta del PAN, Leonor Mejía, indicó que la decisión de Santiago Creel por declinar en favor de Xóchitl 
Gálvez demuestra su generosidad y profundo amor a México. (...) Afirmó que los diferentes actores políticos 
que han participado en el frente han mostrado la madurez, generosidad y altura política de los 
contendientes, para ofrecer a la ciudadanía una propuesta sólida que demuestre que sí hay de otra. (Fórmula 
Noticias) 
 
DESTAPE DE SELENE PARA JALPAN 
La diputada local, Selene Salazar, dio a conocer su interés de contender nuevamente por la presidencia 
municipal de Jalpan de Serra; no obstante, comentó que estará a la espera de que arranque el proceso para 
tomar una decisión en conjunto con el PAN. (DQ 8) 
 
MORENA 
 
IMPUGNARÁ “EL GAVILÁN” EXPULSIÓN DE MORENA 
Juan Olvera, “El Gavilán”, anunció que va a impugnar la resolución de la Comisión Nacional de Honestidad y 
Justicia del partido Morena, en la cual fue expulsado de dicha organización política. (DQ 1 y 9) 
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MORENA HA CRECIDO EN EL MARQUÉS: JORGE LOMELÍ 
La simpatía por Morena ha crecido en el municipio de El Marqués, señaló Jorge Lomelí, quien forma parte del 
equipo de campaña en la entidad de Marcelo Ebrard. (Inqro) 
 
HAY TRES DENUNCIAS CONTRA SHEINBAUM EN QUERÉTARO 
El equipo de promoción de Marcelo Ebrard en Querétaro sostuvo que, a nivel nacional, ya son 60 las 
denuncias presentadas por el uso de recursos públicos a "favor de Claudia Sheinbaum", de las cuales tres 
corresponden a la entidad. Juan Espinosa, vocero del grupo, precisó que las denuncias se han ingresado 
tanto en la FGR como en instancias partidarias y ante el INE. (P 3) 
 
EBRARD LLEVA AQUÍ VENTAJA  
Marcelo Ebrard, aspirante a ser el coordinador del Comité de la Defensa de la Cuarta Transformación para 
las elecciones del 2024, encabeza las preferencias en el estado de Querétaro, 9.5% puntos arriba de Claudia 
Sheinbaum, indicó su vocero Juan Espinosa. (PA 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: “MÉDICO CONTIGO” A NIÑOS DE LA CAPITAL 
Anuncia Luis Nava, consultas y apoyos para los de 3 a 17 años; ya hay 2,211 inscritos. (DQ principal) 
 
N: PROYECTO QUE CONSTRUYE: K  
Agradece Mauricio Kuri a Santiago Creel y cierra filas con Xóchitl Gálvez. (N principal) 
 
AM: DESTACA ESTADO EN CONTROL DE DEUDA  

Según el estudio Hablemos de Deuda 2023, reporte de la deuda subnacional del IMCO, Querétaro y Tlaxcala 

son los mejores en el manejo de la deuda pública.  (AM principal) 

 
EUQ: AUMENTA 13.5% PRECIO DE LA VIVIENDA EN LA ZMQ 
Alza coloca a la entidad con el segundo incremento más alto en el país, de acuerdo con cifras de la Sociedad 
Hipotecaria Federal. (EUQ principal) 
 
CQRO: LLAMA NAVA A APROVECHAR BENEFICIOS DE MÉDICO CONTIGO PARA MENORES 
El presidente municipal de Querétaro destacó que más de 2 mil menores de tres a 17 años ya fueron 
inscritos. (CQRO principal) 
 
PA: EL CIELO ES EL LÍMITE: AGUSTÍN 
Actual secretario de Desarrollo Social busca que Mauricio Kuri, le dé una oportunidad en la pelea estelar por 
el Senado.  (PA principal) 
 
P: CONFLICTO FISCALÍA - MADRES BUSCADORAS LLEGA A LA ONU 
Luego de las presuntas agresiones por parte de personal del organismo local, la Oficina de Derechos 
Humanos de la organización en México, llamó al diálogo y la conciliación entre las partes. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
INTERCAMBIARÁN QUERÉTARO Y RISARALDA, COLOMBIA, PROYECTOS TURÍSTICOS Y APOYOS A 
PERSONAS VULNERABLES 
El gobernador Mauricio Kuri se reunió con su homólogo del Departamento de Risaralda en Colombia, Víctor 
Tamayo, con quien dialogó sobre temas de movilidad, seguridad social, servicios de salud, programas 
sociales y ambientales, cobertura educativa y becas; así como de la generación de empleos y más 
oportunidades de desarrollo para ambas comunidades. (N 4, DQ 1 y 7, AM 5) 
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GRAN BAILE DEL RECUERDO 
Al ritmo de la Sonora Santanera y la Orquesta Danzonera de Marcos Ortiz, los festejados sacaron sus mejores 
pasos de baile, mientras disfrutaban de la gran noche. En el marco de los festejos del Día del Adulto Mayor se 
realizó el tradicional Baile del Recuerdo 2023 y contó con la participación del gobernador Mauricio Kuri y 
Car Herrera de Kuri, presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF. (DQ 21) 
 
DESALOJAN PLANTÓN DE MADRES BUSCADORAS FRENTE A LA FISCALÍA 
Un plantón de alrededor de 20 madres buscadoras de personas desaparecidas fue desalojado por un grupo 
de al menos 100 elementos de la FGE, durante la noche del lunes mientras acampaban frente a las 
instalaciones, realizando un bloqueo de la vialidad y de los accesos en auto, en protesta porque no se les 
permite entrar a los penales y al SEMEFO a realizar la búsqueda de sus desaparecidos. (Fórmula Noticias) 
 
DENUNCIAN MADRES BUSCADORAS AGRESIONES DE LA FISCALÍA 
Madres buscadoras de desaparecidos presentaron denuncia en la DDHQ, tras acusar que fueron agredidas 
por elementos de la FGE. El Consejo Nacional Ciudadano del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas 
reprobó las presuntas agresiones, mientras que la representación de la ONU en México advirtió que la 
protesta de las madres también es un derecho garantizado. (EUQ 1 y 5) 
 
DDHQ INICIA QUEJA ANTE PRESUNTAS AGRESIONES CONTRA COLECTIVOS DE BÚSQUEDA 
La DDHQ inició una queja en contra de la FGE por las presuntas agresiones a los colectivos de madres 
buscadoras, quienes mantenían un plantón la noche de este lunes en las inmediaciones de la fiscalía, informó 
el titular Javier Rascado. (DQ 8, P 2, PA 1 y 6) 
 
ONU-DH México expresa preocupación por actos de la fiscalía 
La oficina de la Organización de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en México expresó su 
preocupación por los hechos ocurridos en la Fiscalía General de Justicia de Querétaro, durante el desalojo 
que sufrieron integrantes de la organización de Búsqueda Nacional en Vida por Nuestros Desaparecidos, 
quienes realizaban un plantón en la puerta principal del edificio de la institución. (AM 14, P 2) 
 
LA UAQ Y SU RECTORA PIDEN A LAS AUTORIDADES ATENDER A MADRES BUSCADORAS DE PERSONAS 
DESAPARECIDAS 
La máxima casa de estudios expresó su preocupación “por el violento desalojo que sufrieron” las madres 
buscadoras y piden que las autoridades privilegien el diálogo respetuoso y abierto con los activistas, en una 
serie de posicionamientos a los que se han sumado el Consejo Nacional Ciudadano de Búsqueda, Naciones 
Unidas y colectivos de activistas. (DQ 8) 
 
OFERTARÁN HASTA MIL PUESTOS DE TRABAJO 
El próximo 29 de agosto en el municipio de San Juan del Río se llevará a cabo una Feria de Empleo para 
brindar mil oportunidades de colocación, a partir de las 9 de la mañana, informó Liliana San Martín, titular 
de la ST. Mencionó que gracias a este tipo de esquemas es como las nuevas generaciones se están logrando 
insertar en el campo laboral. (ESSJR 5) 
 
QUERÉTARO, LÍDER EN CONTROL DE DEUDA PÚBLICA 
El estudio ‘Hablemos de deuda 2023: reporte de la deuda subnacional’ del IMCO, señala que Querétaro y 
Tlaxcala son los estados que tienen mejor controlada su deuda pública, además de que los adeudos del 
gobierno queretano per cápita son los menores del país. (AM 1 y 4) 
 
RECONOCE MURGUÍA LABOR DE BOMBEROS; SE HAN ENTREGADO 52.9 MDP A LAS CORPORACIONES 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, en representación del gobernador Mauricio Kuri, encabezó la 
conmemoración del Día del Bombero y el septuagésimo cuarto aniversario del Heroico Cuerpo de Bomberos, 
tiempo en el que, señaló, han trabajado respondiendo cada vez que hay una situación de emergencia para 
cuidar vidas humanas y propiedades de personas que no conocen, pero que protegen de cualquier forma. (N 
8, EUQ 7) 
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PADRES PIDEN QUE NO SE ENTREGUEN NUEVOS LIBROS DE LA SEP EN QUERÉTARO 
Integrantes de la Unión Nacional de Padres de Familia piden al gobernador Mauricio Kuri, su apoyo para que 
no se distribuyan los nuevos libros de texto gratuitos en escuelas de educación básica pública. Margarita 
Lozano, representante de la Plataforma Actívate, indicó que se pide audiencia con el mandatario para 
expresar su inconformidad con la distribución de estos ejemplares. (AM 14, CQRO 6) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
RECIBIRÁ CONGRESO DE QUERÉTARO A LAS MADRES BUSCADORAS 
Guillermo Vega, diputado local, adelantó que en próximos días sostendrá una reunión con la asociación 
Desaparecidos Querétaro, encabezada por Yadira González, en el marco de la visita en la entidad de la 
Brigada Nacional en Vida; además, reconoció que a nivel nacional las desapariciones han registrado un 
incremento importante. (DQ) 
 
TRANSPORTISTAS DENUNCIAN COBROS EXCESIVOS EN LA MÉXICO-QUERÉTARO 
La presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez, mencionó que los transportistas han presentado quejas 
por los cobros que se realizan en la carretera México-Querétaro, por lo que se reunirán con las autoridades 
federales para hablar de esta situación. (Códice Informativo) 
 
PROPONEN SEGURO DE VIVIENDAS ANTE DESASTRES NATURALES OBLIGATORIO 
El diputado Juan Jiménez, coordinador del grupo parlamentario Morena en el Congreso local, presentó una 
iniciativa de reforma a la Constitución, para que de forma obligatoria los municipios contraten seguros 
contra daños por desastres naturales para viviendas, y estos sean otorgados como un servicio público para 
las personas que se encuentren al corriente en sus pagos de predial. (AM P5, N P6) 
  

PODER JUDICIAL 
 

JUEZ FEDERAL, DENUNCIADO POR DELITO CONTRA ADMINISTRACIÓN DE JUSTICIA 
Eduardo Osorio, juez de distrito especializado en el Sistema Penal Acusatorio, enfrenta una denuncia penal 
por su presunta responsabilidad en el delito contra la administración de la justicia, reveló el subsecretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Luis Rodríguez. Durante la conferencia matutina en Palacio Nacional, dio 
a conocer que también existen dos quejas presentadas ante el Consejo de la Judicatura Federal. (CQRO P7) 

 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA ENTREGARÁ SU INFORME EL 24 DE SEPTIEMBRE 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, anunció que el próximo 24 de septiembre entregará su 
informe en sesión de Cabildo. Indicó que, posterior a ello, hará la presentación de resultados de su Informe 
ante algunos sectores o segmentos de la población en general, como son jóvenes y mujeres. (N 3, DQ 5, EUQ 1 
y 2) 
 
AUTORIZA AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO DONACIÓN EN FAVOR DE LA FUNDACIÓN JOSEFA 
VERGARA Y HERNÁNDEZ  
En Sesión de Cabildo, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó la donación de un apoyo económico por un 
millón 333 mil pesos, en favor de la Fundación Josefa Vergara y Hernández y que solicitó la construcción de 
un arco techo en el Centro Educativo de “La Ciudad de los Niños”, donde brindan educación y servicios 
asistenciales a niñas y niños en condiciones de vulnerabilidad. (EUQ 2) 
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GOBIERNO MUNICIPAL TIENE HASTA EL 12 DE SEPTIEMBRE PARA PRESENTAR INFORMACIÓN SOBRE 
LICITACIÓN DE CREMATORIO 
La regidora priista del municipio de Querétaro, María Alemán, aclaró que no desacredita el dictamen 
ambiental presentado por la empresa a cargo del crematorio en el Panteón Cimatario; sin embargo, refirió 
que esto no tiene nada que ver con la responsabilidad que tiene el gobierno municipal. (ADN) 
 
“MÉDICO CONTIGO” A NIÑOS DE LA CAPITAL QUERETANA 
Luis Nava señaló que este programa no solo atenderá a adultos mayores, personas con discapacidad y 
mujeres embarazadas, sino que ahora también ofrecerá servicios de salud a la población infantil de 3 y 17 
años. (N 3, DQ 5) 
 
TENDRÁ MUNICIPIO UN CENTRO MÉDICO INTEGRAL PARA ATENDER PROBLEMAS DE NUTRICIÓN, 
SALUD MENTAL Y MOTRICES 
El municipio de Querétaro contará con un Centro Integral de Salud que se enfocará en dar atención 
nutricional, psicológica y fisioterapéutica. Anunció la presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, 
Arahí Domínguez, quien detalló que el recinto, bautizado como “Nzaki”, quedará listo para septiembre. (N 5, 
DQ 5) 
 
CHATARREROS NO ABRIRÁN HASTA SUBSANAR FALTAS 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Arturo Molina, advirtió a los propietarios de empresas 
recicladoras suspendidas, que de no corregir las faltas detectadas en sus establecimientos no podrán reabrir. 
Este lunes, decenas de personas dedicadas a la chatarrería bloquearon Bernardo Quintana como protesta 
por la suspensión de 28 establecimientos. Los manifestantes entregaron un pliego petitorio a las autoridades 
municipales para que se les permitiera reabrir sus negocios mientras resolvían sus irregularidades. (DQ 10, 
P 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CELEBRAN 80 AÑOS DE LA FUNDACIÓN DEL IMSS 
El Instituto Mexicano del Seguro Social delegación Querétaro recibió la exposición “IMSS: 80 fotografías, 80 
historias”, en su Hospital General Regional N.º 2 en el municipio de El Marqués. En presencia de autoridades, 
médicos y público en general se dio paso a la cultura en espacios médicos. (PA 6) 
 
BUSCA COPARMEX AUMENTO DE SALARIO PARA TRABAJADORES 
Como parte de las estrategias que se llevarán a cabo para mejorar las condiciones laborales y económicas de 
los trabajadores, COPARMEX buscará que sus empresas afiliadas otorguen un salario mensual de 12 mil 400 
pesos, para el 2026. (N 5) 
 
ARI PÉREZ, VIRTUAL PRESIDENTE DE FEUQ 
Ari Rubio será el nuevo presidente del Comité Ejecutivo de la FEUQ, para el periodo 2023-2025, en 
sustitución de Andrés Cuapio. (DQ 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Acierto. Mucho le han chuleado al alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera, hacer efectivo el nuevo 
modelo de justicia cívica poniendo a trabajar a los infractores en labores comunitarias. Y no sólo abundan las 
solicitudes de colonias para ser beneficiadas con estas tareas, sino que al alcalde comienzan a subirle los 
puntos rumbo al 2024. Con X. Querétaro siempre ha estado con Xóchitl Gálvez en la carrera por la 
candidatura presidencial. Y para muestra las felicitaciones de Mauricio Kuri y de Luis Nava a Santiago Creel. 
“Lo que más necesitamos ahora es unidad”, declaró el alcalde capitalino tras la declinación. Y sí. Presidente. 
Con Gerardo Ángeles Herrera regresará al PAN, la presidencia del Congreso estatal a partir del 30 de 
septiembre, justo el día en que Mauricio Kuri presentará su Segundo Informe de Gobierno. El diputado 
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sustituirá en ese cargo a la legisladora priista Graciela Juárez, quien transitó sin pena ni gloria los últimos 6 
meses. (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q / PLEITO  
Por Adán Olvera 
En Morena, se juegan sus últimas cartas y es el caso del aspirante a coordinar los Comités de Defensa de la 
4T Marcelo Ebrard, que cada día que pasa sube el tono de cuestionamientos en el proceso interno que viven 
los morenistas. Juan Carlos Espinoza Larracochea, coordinador de promoción de Marcelo Ebrard en el 
estado, informó que en Querétaro hay tres denuncias por presunto mal uso de recursos públicos a favor de 
Claudia Sheinbaum, aspirante a coordinar los comités de Defensa de la Cuarta Transformación. Las querellas 
y denuncias están presentadas ante la Fiscalía General y a las instancias de Morena, son diversos 
funcionarios los que presuntamente están señalados, aunque no dan mayores detalles ni argumentos, fechas 
o números de expediente. Pero también a nivel nacional hay más de 60 expedientes que se han iniciado por 
el presunto favoritismo de funcionarios en el proceso interno; los morenistas no pierden su esencia de 
priistas y perredistas y es que del PRI heredaron lo marrulleros y lo trinqueteros y del PRD tienen en sus 
venas el conflicto y la confrontación entre tribus. En Querétaro, es una verdadera mezcla de grupos, tribus y 
de oportunistas los que conforman Morena; hay desde fifis que se sienten del “pueblo bueno y sabio" hasta 
tránsfugas de la política que solamente buscan un hueso de tamaño considerable para roer los próximos tres 
años como mínimo.  Obviamente, hay gente de izquierda que cree firmemente en el proyecto de López 
Obrador y que han estado desde hace muchos años picando piedra desde la oposición para hoy disfrutar del 
poder, pero hay muchos “colados” que seguramente harán de Morena en este 2024 un grupo difícil de 
entender y de llegar a acuerdos.  Por lo pronto, en Querétaro, todas las corcholatas presidenciales tienen a 
sus representantes y seguidores que cada día que pasa se muerden las uñas y no saben a dónde va esto a 
parar. De Rebote. Hay causas en las que hacer cosas buenas que parezcan malas y viceversa, traen 
consecuencias y una de ellas es no tener tacto en casos como las Madres Buscadoras. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Informe. El próximo 24 de septiembre, el alcalde de Querétaro, Luis Nava, entregará su informe de 
actividades al cabildo capitalino; también anunció que no tiene previsto realizar un evento masivo, con 
invitados especiales y gran producción como de costumbre, sino que encabezará reuniones sectoriales con 
ciudadanos de distintas zonas de la ciudad para dar a conocer las acciones de su gobierno en el último año.  
Buscadoras. Madres y padres del colectivo Búsqueda Nacional en Vida responsabilizaron a la FGE por las 
agresiones del pasado lunes, y advirtieron que insistirán en ingresar al SEMEFO y los penales del estado, 
para averiguar si hay familiares en ese lugar. Varias organizaciones e instituciones, incluida la propia ONU, 
se han posicionado en contra de la violenta forma en la que el personal de la Fiscalía actuó para retirar el 
campamento del colectivo de las instalaciones de la dependencia. No descansarán “hasta encontrarlos”.  
Revocan resolución  La Sala Superior del TEPJF revocó la resolución impugnada y determinó que el TEEQ 
vulneró los principios de exhaustividad y congruencia porque no advirtió la omisión legislativa en el diseño 
de la reforma electoral. La llamada “canasta genérica” generaliza como grupos vulnerables a las personas 
con discapacidad y personas LGBTQ+, para quienes la reforma electoral no es equitativa. Habrá nuevo 
debate local sobre el tema. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Dos semanas de riesgo. Ya pasaron dos semanas, nos dicen, que no funciona el semáforo ubicado en la 
lateral de la carretera México-Querétaro y avenida Corregidora. Nos cuentan que la causa de la falla es por el 
robo de cables de energía eléctrica. Aunque en las llamadas horas pico hay agentes de Movilidad 
coordinando el tránsito, el riesgo que viven los automovilistas y peatones cuando los agentes terminan su 
jornada es mucho. Se debe pensar, nos comentan, asimismo, que la próxima semana las escuelas regresarán 
a clases y las vialidades se verán más transitadas y el cruce se volverá más peligroso. Piden a Santiago, 
gestione la reinstalación de dos maestros. En la pasada reunión de Consejo Estatal de Morena, nos dicen 
que las maestras Esther Vázquez y Sonia Leticia Chávez le pidieron a Santiago Nieto, actual encargado de 
despacho de la Procuraduría de Hidalgo y ex titular de la UIF, promover la reinstalación de los profesores 
Sergio Gerónimo Sánchez Sáenz y Rosa María Córdova Rodríguez, quienes perdieron su plaza por no apoyar 
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la reforma educativa que se aprobó durante el gobierno de Enrique Peña Nieto. Gerónimo, nos recuerdan, 
estuvo preso en el sexenio estatal de Ignacio Loyola, debido a que el 5 de febrero de 1998 encabezó una 
agresión al gabinete de Ernesto Zedillo, al término de la conmemoración del aniversario de la Constitución. 
(EUQ) 
 
LEVIATAN 
Por Paul Ospital 
Una carrera con ventaja. Imagínese que usted va a correr el siguiente maratón de la Ciudad de México, en 
la categoría del medio maratón. Decide entonces ponerse a entrenar, seguir el régimen alimenticio y dar 
todo de sí para obtener los mejores resultados. Todo marcha genial hasta que, al llegar al día de la carrera, se 
entera de que las posiciones en la línea de salida son distintas según el género. Si usted es hombre, su salida 
será en el kilómetro 7.56 de los 21 kilómetros totales del medio maratón. Pero si usted es mujer, se colocará 
en el kilómetro 0; aunque la meta sigue estando en el kilómetro 21 para todas y todos. ¿Por qué esta 
diferencia? Por el simple hecho de ser hombre o mujer. ¿Le suena injusto? ¡Por supuesto! Pero ¿es irreal? La 
respuesta es no. Eso es lo que viven todas las quincenas las mujeres queretanas al recibir sus ingresos. "Las 
mujeres queretanas ganan 21 mil pesos al semestre; 36% menos que los hombres", se lee en medios de 
comunicación. Un 36% menos es el equivalente a los 7 kilómetros y medio de ventaja en el medio maratón. 
De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 2022, las mujeres en Querétaro 
obtienen un promedio de ingreso trimestral de 21 mil 784 pesos; mientras que los hombres queretanos 
obtienen un ingreso promedio de 34 mil 015 pesos trimestrales. (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISTES Y CAMPANAS 
El 24 de octubre, Nava entregará su informe. Que el 24 de octubre, el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo 
Nava Guerrero, entregará el Informe de labores correspondiente a su segundo año de gestión al frente de la 
administración capitalina 2021-2024, en sesión de cabildo, ante los integrantes del ayuntamiento. “Será una 
sesión de cabildo sin, digamos, mayor producción al respecto”, anticipó. Sin embargo, explicó que, en los días 
subsecuentes, realizará una presentación de este ante sectores de la población, por ejemplo, mujeres y 
jóvenes. Arroja encuesta que 44.4% votaría por el PAN en la capital. Que, de acuerdo con la encuesta 
Intención al voto, alcaldías 2024, que ayer dio a conocer Massive Caller, el 44.4% de los entrevistados dijo 
que, en las elecciones del próximo año para alcalde en Querétaro, votaría por el PAN; el 29.7%, por Morena; 
el 4.2, por el PRI; el 2.4, por Movimiento Ciudadano; el 4.9, por “otro”, y el 14.4% respondió que aún no 
decide. En cuanto a quién le gustaría que fuera el candidato del PAN, el 37.6% de los entrevistados dijo que 
Lupita Murguía, el 23. 1% se pronunció por Felipe Fernando Macías, el 8.3 por “otro” y el 31% contestó que 
aún no decide. Encabeza blanquiazul también en otros tres municipios. En el caso de Corregidora, el 
47% de los entrevistados señaló que votaría por Acción Nacional; el 24.9%, por Morena; el 4.7, por 
Movimiento Ciudadano; el 4.2, por el PRI; el 5.7, por “otro”, y el 13. 5 % aún no decide. En el caso de El 
Marqués, el 48.5% de los participantes anticipó que votará por el PAN; mientras que el 22.8% dijo que por 
Morena; el 5.3%, por el tricolor; el 3.5, por Movimiento Ciudadano; el 6.4, por “otro”, y el 13.5 aún no decide. 
Y en San Juan del Río, el 34.9% de los entrevistados aseguró que votaría por el PAN; en tanto que el 32.2% lo 
haría por Morena; por el PRI, el 5.7; por Movimiento Ciudadano, el 3.1; por “otro”, el cinco por ciento, y el 
19.1% aún no decide. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO  
EXPO IMSS 80 fue inaugurada este martes en el Hospital Regional 2 con sede en el Municipio de El Marqués 
por la representante estatal Martha Eloísa Sánchez Vázquez, para mostrar las importantes aportaciones del 
Seguro Social al país, vista en un condensado de 80 fotografías y 80 historias. ¡Enhorabuena!. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
Que Marcelo lidera encuesta. En conferencia de prensa, el equipo de MARCELO EBRARD reivindicó su 
liderazgo con 9.5 puntos de ventaja sobre CLAUDIA SHEINBAUM, en la encuesta realizada en Querétaro. El 
excanciller habría obtenido el 40.2% de las preferencias contra 30.7 de la ex jefa de gobierno. Los otros no 
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pintan. Los datos fueron anunciados por JUAN CARLOS ESPINOSA y JORGE LOMELÍ NORIEGA. ¡Sí, di!. Agua 
de Morena, la tinajita llena. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Denuncia penal contra el tremendo juez. Querétaro en La Mañanera, otra vez: Sabino. Eligen presidente 
de la FEUQ a Ari Óscar Pérez Rubio. Agustín Dorantes en la quiniela del PAN para el Senado. Reconocen Kuri 
y Nava, generosidad de Santiago Creel. Se distribuirán los nuevos libros sólo si hay orden judicial. Segunda 
llamada. Ya van dos menciones en La Mañanera en contra de juez de control Eduardo Alberto Osorio 
Rosado -adscrito al Centro de Justicia Penal Federal de Querétaro- por presuntamente ayudar a delincuentes 
en más de medio centenar de resoluciones, según el subsecretario de Seguridad Pública de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Luis Rodríguez Bucio. La primera queja fue presentada por este 
funcionario el martes 10 del presente mes y la segunda el día de ayer. Ambas, claro, ante el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. En este espacio, el jueves 12, le llamamos “El tremendo juez de la tremenda 
corte”, en homenaje a un antiguo programa de radio. El subsecretario Rodríguez Bucio informó en el 
programa presidencial haberse presentado denuncia penal en contra de Osorio Rosado por el delito contra 
la administración de justicia, además de acumular dos quejas ante la Judicatura Federal. El youtuber Alberto 
Marroquín, único queretano asistente a las conferencias en Palacio Nacional, reportó que, del total de las 
resoluciones, de este juez federal, 52 han sido contrarias al Ministerio Público. Dentro de estos casos, en 29 
decidió no vincular a proceso penal; en 11 ordenó cambios de medidas cautelares, sustituyendo la prisión 
preventiva oficiosa; en seis calificó de ilegal la detención; en cuatro emitió sentencia absolutoria, y en dos 
ordenó la reclasificación del delito. La mayoría de los delitos juzgados pertenecen al fuero federal, 
incluyendo posesión de armas de fuego, tráfico de personas, hidrocarburos y robo a autotransporte.  Es 
alarmante señalar que, de los 52 casos mencionados, 16 resoluciones del juez Osorio Rosado han sido 
revocadas por un tribunal de alzada, evidenciando un posible patrón de decisiones cuestionables, por lo cual 
el foro y la ciudadanía esperan consecuencias. Así lo remarcó el subsecretario de Seguridad, Luis Rodríguez 
Bucio, en La Mañanera de este martes. El acusado Eduardo Alberto Osorio Rosado se identifica en las redes 
como “abogado, interesado en la argumentación jurídica y el razonamiento probatorio” y juez de distrito. Es, 
como le hemos dicho aquí, doctor en derecho por el Instituto Universitario de Puebla, con una carrera de 
más de 20 años en el Poder Judicial de la Federación. Ha sido juez de distrito en materia mercantil del 
Sistema Penal Acusatorio y docente en diversas universidades e institutos jurídicos en Chiapas, Oaxaca, 
Sonora, Yucatán y Tabasco, de donde es originario. Recordará el lector que este armero le comentó que “de 
acuerdo con fuentes regularmente bien informadas, a Osorio Rosado ya lo traían en la mira desde hace 
tiempo por rechazar pruebas de la Fiscalía General de la República y liberar a sujetos vinculados a la 
delincuencia organizada”. Incluso le compartí que “José Guadalupe Franco Escobar, que está por cumplir 
cuatro años como representante de la FGR en Querétaro, habría tenido un diálogo incómodo con el juez 
federal Eduardo Alberto Osorio Rosado por, presuntamente, favorecer a los acusados, arguyendo criterios 
internacionales por encima de nuestra legislación penal”. ¿Qué va a pasar ahora?. Es impredecible, porque -
independientemente de la gravedad, probable autenticidad de los cargos y correspondiente sanción- todos 
sabemos que López Obrador tiene un pleito jurado con la Suprema Corte de Justicia de la Nación y ha hecho 
acusaciones en contra de los ministros, incluida la señora presidenta. De ese permanente enfrentamiento 
puede, no debería, beneficiarse el juez Eduardo Alberto Osorio Rosado, quien, desde la primera llamada en 
La Mañanera, hace 13 días, invocó los otros datos y respondió a través las redes sociales que 
“desafortunadamente, mal informaron al señor presidente y a la nación” y, por supuesto, rechazó las razones 
de complicidad que le atribuyen para fundamentar sus determinaciones. Ya hubo una segunda llamada. Hay 
tiro. -OÍDO EN EL 1810- Señales. A punto de declararse la inamovilidad del Consejo Universitario, la FEUQ 
eligió nuevo dirigente al sumarse las dos planillas en competencia a favor de Ari Óscar Pérez Rubio, 
estudiante de la Facultad de Contaduría.  Doy fe. - ¡PREEEPAREN! - Contrafuego 2023. Echado para 
adelante vimos al secretario de Desarrollo Social del Estado, Agustín Dorantes Lámbarri, que -igual que su 
jefe- no se pone límites y está en la pelea por contribuir al triunfo de su partido en las elecciones del año 
próximo, como lo hizo en el 2021 como dirigente estatal y coordinador de la campaña del gobernador 
Mauricio Kuri González.  Agustín tiene boleto, como decían los clásicos, porque el principal panista de 
Querétaro lo mencionó en la serie del 13 aniversario de PLAZA DE ARMAS al hablar de que hay buenos 
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gallos y la caballada está fuerte.  Para el Senado, Kuri mencionó a cinco posibles: Luis Nava, Agustín 
Dorantes, Lupita Murguía, Ana Paola López Birlain y Sonia Rocha, en ese orden. Así de fácil. Así de difícil. - 
¡AAAPUNTEN! – Generosidad El gobernador Mauricio Kuri González y el alcalde capitalino Luis Nava 
Guerrero se sumaron al reconocimiento del panismo a la declinación del diputado federal Santiago Creel 
Miranda para sumarse al proyecto de Xóchitl Gálvez para encabezar al Frente Amplio por México.  Ayer 
mismo se advirtió el efecto de la decisión del ex secretario de Gobernación, al darse un debate más fluido 
entre Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes en León, Guanajuato, en donde hubo ideas y críticas a los 
contrarios. El juego, como le dije hace tiempo, lo cambió la Señora X.  Y la esperanza, también.  - ¡FUEGO! – 
Educación. Que los nuevos libros de texto gratuitos no se repartirán en Querétaro, a menos que haya un 
mandato judicial. Por ahora y ante el inminente regreso a clases, se utilizarán en las escuelas los materiales 
especiales elaborados por expertos durante la pandemia, confiaron fuentes cercanas al gobierno estatal. Y es 
que los enviados por el gobierno federal son verdaderamente aberrantes. ¡Porca miseria!. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Adolfo Ríos volvió a aparecer en los sondeos rumbo al 2024; el llamado arquero de Cristo fue incluido por la 
firma Masive Caller en la medición de los suspirantes morenistas a la presidencia municipal de Querétaro. 
Nos dicen que al ex arquero de la selección no le interesa nada de la política, pero parece que a la política sí 
le interesa él. Christian Orihuela ya "tiró la toalla" , pues en la LX Legislatura no le aprueban nada y nos 
platican que ya mejor se dedica a ser como el diputado fantasma, Uriel Garfias, a quien poco o nada se le ve 
en las instalaciones del Poder Legislativo del Estado. El diputado por Morena de plano está cada día más 
ausente. Javier Rascado sigue sin querer Consejo Ciudadano. El órgano de control de la Defensoría de los 
Derechos Humanos está a punto de cumplir dos años sin integrantes. Nos dicen que el Ombudsperson no 
quiere que toquen el tema en el Congreso local. Selene Salazar teje fino para amarrar, una vez más, la 
candidatura panista a la presidencia municipal de Jalpan de Serra. Nos hacen ver que la expresidenta del 
Congreso del estado no pierde oportunidad para decir, fuerte y quedito, que ella puede mantener pintada de 
azul la capital de la zona serrana. Veremos. (P) 

 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Lupita y las preferencias. Nada nuevo en la última encuesta de Massive Coler que da amplia ventaja al PAN 
y a Lupita para la presidencia municipal de Querétaro. Pero confiarse sería la peor parte, porque no basta 
tener la intención, hay que ganar los votos. (N) 
 
DESESPERACIÓN Y EMPATÍA  
La situación que enfrentan las Madres Buscadoras de sus Hijos con Vida es desesperada, angustiante, están 
en unos zapatos que nadie se querría poner y ante esta situación, por solidaridad, se debería ser más 
empático con ellas. Es controvertido el tema, es difícil entender por qué son desalojadas del acceso principal 
de la Fiscalía General del Estado (FGE), si una madre por sus hijos da y hace lo que sea y si está en calidad de 
desaparecido, esto se potencia, pero el otro lado del problema es que ante la presencia a las puertas de la 
fiscalía y su intención de entrar para entregar una petición y buscar un diálogo, se reaccionó como si la 
intención fuera bloquear un organismo constitucionalmente autónomo, lo cual ellas niegan y la FGE 
reaccionó cerrando sus puertas y tras unas 12 horas desalojando a quienes se encontraban a las afueras, 
presionando para que se les permitiera tener acceso a revisar el denominado álbum fotográfico de 
desaparecidos. ¿Por qué? —Cabe la pregunta—, se tiene que llegar a estos límites si lo lógico es que en aras 
de la democracia y la transparencia tuvieran acceso a los expedientes que necesitan… ¿Qué hay que no deba 
ver quién busca un hijo o un hermano desaparecido? ¿Por qué la información sobre no identificados que se 
van a la fosa común no puede estar disponible? Las respuestas las tiene la FGR, cuya eficiencia en el trabajo 
es indudable y así lo demuestra la eficacia y la prontitud con la que resuelven los casos. Yadira González, de 
Unidas Siempre Buscando, nos precisó que lo único que necesitan es ver el álbum de no identificados, 
porque así les ha dado resultado, que la respuesta de la autoridad es que no lo tienen digitalizado, pero 
tampoco hay forma de que les permitan revisar los expedientes. Así pareciera ser que es una cerrazón de la 
FGE, pero ellos tienen sus formas de trabajo establecidas, sus métodos y sus límites y dentro de estos es 
evidente que no permiten que nadie se plante frente a sus instalaciones y también quedó evidenciada la 
fuerza que pueden desplegar ante la presencia, inclusive de Madres que Buscadoras, que ayudándose 
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mutuamente van por toda la república, porque toda la república está sembrada de cadáveres y fosas 
clandestinas. Es de entenderse que la FGE por lo complicado de su trabajo, por la seguridad que tienen, no 
permitan ninguna manifestación, pero el otro lado de la moneda es por qué no se les proporciona lo que 
necesitan para su búsqueda y esto no debería ser un problema local, sino que es federal. Pero… ¿Cómo se 
lucha contra la indolencia, la apatía del gobierno federal?, ¿contra las estructuras y sus formas de operar? No 
debió haber sucedido un desalojo violento, no debieron plantarse a las afueras de una Fiscalía General, sino 
entrar organizadamente, con permiso y apoyárseles en sus peticiones, siempre y cuando sean legales. La 
autoridad debió imaginar un bloqueo permanente, las víctimas—según declaran—no tenían esa intención y 
finalmente el diálogo como solución, está roto. (N) 
 
EN LA MIRA 
Manejo de recursos. El estado de Querétaro se ha caracterizado por un buen manejo de los recursos 
públicos. Producto de ello es que el IMCO destacó a la entidad, junto con Tlaxcala, entre las mejores en 
cuanto al manejo de la deuda pública. Este buen manejo de los recursos públicos ha sido una constante de la 
Administración estatal durante los últimos años. Si bien hace unos días el estado adquirió una línea de 
crédito para proyectos prioritarios, el uso y la transparencia de estos recursos es lo que marcan la diferencia, 
por lo que se prevé concluir con el pago de este empréstito cuando finalice la actual Administración. En 
nuestra edición de hoy le llevamos a usted este panorama. En estos tiempos de informes, el alcalde Luis 
Nava anunció que el 24 de septiembre rendirá cuentas a los ciudadanos. Hay que estar pendiente de este 
informe. (AM) 
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